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Mucajaí (RR) e Boa Vista (RR).
As Infovias 02 e 03 estão previs-

tas para serem implementadas 
no último trimestre de 2023. A 02, 
a maior delas, tem cerca de 1.200 
km de extensão no rio Solimões, 
conectando as cidades amazo-
nenses de Tefé, Alvarães, Uarini, 
Fonte Boa, Jutaí, Tonantins, Santo 
Antônio do Içá, Amaturá, São 
Paulo de Olivença, Belém de 
Solimões, Tabatinga, Benjamin 
Constant e Atalaia do Norte. Ela 
vai viabilizar a conexão entre os 
postos avançados do exército e 
as fronteiras.

Já a infovia 03, com 624 km 
de extensão, vai conectar as 
cidades de Belém (PA), Ponta 
de Pedra (PA), São Sebastião 
da Boa Vista (PA), Curralinho 
(PA), Bagre (PA), Breves (PA), 
Afuá (PA) e Macapá (AP). Essa 
infovia é importante pelo impac-
to comercial e econômico, pois 
passa por regiões com impor-
tantes empresas que atuam no 
desenvolvimento local.  

Programa Norte Conectado
O programa Norte Conectado 

teve início com a implantação da 
Infovia 00, finalizada em fevereiro 
de 2022 pelo Exército Brasileiro. 
Ela liga Macapá (AP) a Alenquer 
(PA). Somando a implantação de 
redes metropolitanas, o projeto 
teve cerca de R$ 90 milhões de 
investimento. Já a Infovia 01, 
finalizada em março deste ano 
pela Entidade Administradora da 
Digitalização de Canais de TV e 
RTV (EAD), liga Santarém (AP) e 
Alenquer (PA) a Manaus (AM). 
O investimento é de cerca de 
R$ 165 milhões.

Esse é um dos maiores proje-
tos de conectividade com baixo 
impacto ambiental do mundo, 
uma vez que, sem provocar 
desmatamento, o leito dos rios 
é utilizado para levar conexão 
estável e de alta velocidade para 
prover as políticas públicas de 
educação, saúde, segurança, 
defesa e judiciário.

Norte do país é con-
templado, melhoran-
do internet na região

A Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Ana-
tel) e a Entidade Admi-
nistradora de Faixa (EAF) 

anunciam, nesta terça-feira (01), 
o início da implementação de 
três das seis Infovias na Bacia 
Amazônica, previstas pelo edital 
do Leilão do 5G. O conselhei-
ro da Anatel Moisés Moreira e 
o presidente da EAF, Leandro 
Guerra, acompanharam o trans-
bordo dos cabos de fibra óptica 
que serão usados nas Infovias 
02, 03 e 04.

Os 2,3 mil quilômetros de 
cabo óptico subaquático foram 
fabricados pela chinesa ZTT 
Submarine Cable & System e 
chegaram ao país pelo porto 
CECMA, em Manaus. Durante 
o procedimento de transbordo, 
que começou no último dia 26 
de julho, os cabos são trans-
portados do navio Jutha Male 
para as embarcações brasileiras 
responsáveis pelo próximo passo 
na implantação: o lançamento.

As três infovias fazem parte 
do Norte Conectado, programa 
do Governo Federal que prevê a 
implementação de nove infovias 
pelos rios da Amazônia. A EAF 
será responsável pela construção 
de seis delas, com mais de 10 mil 
quilômetros de cabos subaquá-
ticos e investimento de cerca de 
R$ 1,34 bilhão. A primeira etapa 
vai conectar 26 cidades de quatro 
estados da região Norte.

“Trata-se de um programa sem 
precedentes, que vai levar sinal 
de dados de alta velocidade para 
garantir à população melhorias 
na educação, saúde, pesqui-
sa, defesa e judiciário”, afirma 
Moisés Moreira, conselheiro da 
Anatel e presidente do GAISPI, 
Grupo que tem as funções de 
disciplinar e fiscalizar a aplicação 

Equipamento para instalação subaquática em porto de Manaus
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UEA atende pedido de deputado estadual
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Thiago visitou local na segunda (31)

A Universidade do Es-
tado do Amazonas (UEA) 
atendeu à solicitação do 
deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil), 
presidente da Comissão 
de Assuntos Municipais, 
Desenvolvimento Rural e 
Regional da Assembleia 
Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), e implan-
tará o primeiro polo ru-
ral da Universidade na 
Vila de Novo Remanso. 
  “Fico muito feliz em ter 
sido o propositor dessa 
matéria. Em breve, Novo 
Remanso será a primeira 
comunidade rural a receber 
cursos da Universidade Es-
tadual do Amazonas, criada 
há mais de 20 anos com o 
intuito de interiorizar cada 
vez mais a educação e le-
var o nível superior para 
nossos municípios. Preci-
samos, sobretudo, fortale-
cer o setor primário, que 
é muito importante em 
nosso estado. Essa será a 
realização de um sonho de 
muitos jovens que poderão 

POLO RURAL NA VILA DE NOVO REMANSO JAIR BOLSONARO

TSE publica decisão 
sobre inelegibilidade 

O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) publicou nesta terça-feira 
(1°) o acórdão da decisão que 
condenou o ex-presidente Jair 
Bolsonaro à inelegibilidade pelo 
período de oito anos. A decisão 
foi proferida em sessão no dia 
30 de junho

O documento tem 433 páginas 
e reúne a íntegra do julgamento, 
incluindo os votos dos ministros e 
as fundamentações que levaram 
ao resultado do julgamento.

Recursos
Com a publicação do acórdão, 

se preparar para o merca-
do de trabalho sem sair 
de casa”, disse Abrahim.  
  Na última segunda-feira, 
31, o parlamentar visitou 
a Escola Municipal Maria 
Constança Peixoto de Pai-
va, ao lado do prefeito de 
Itacoatiara, Mário Abrahim, 
e do pró-reitor da UEA, 
Valber Barbosa, onde serão 

Corte que decidiu inelegibilidade

implantados cursos da UEA. 
Para Thiago Abrahim, a 

implementação deste polo 
rural trará uma série de 
benefícios para a comuni-
dade, não só relacionados 
à Educação, mas também 
ao desenvolvimento so-
cial, econômico e cultural. 
 “Nossos municípios têm 
grande potencial, em muitos 

a defesa de Bolsonaro poderá 
entrar com recursos para tentar 
questionar trechos da decisão.

Os advogados podem recorrer 
ao próprio TSE e ao Supremo 
Tribunal Federal (STF). Três dos 
sete ministros do TSE também 
fazem parte do STF e podem 
participar do julgamento de 
eventual recurso.

Pelas regras internas da Cor-
te, os ministros que atuam no 
tribunal eleitoral não ficam im-
pedidos automaticamente de 
julgar questões constitucionais 
em processos oriundos do TSE.

Anatel anuncia implementação 
de infovias na região norte

dos recursos e as obrigações da 
EAF, determinadas pelo Edital 
do 5G.

Leandro Guerra, presidente da 
EAF, pontua que é um projeto 
único na história da telecomu-
nicação mundial. “Os 10 mil 
quilômetros de cabo de fibra 
óptica vão cruzar o território 
amazônico”, afirma Guerra. “Há 
meses, nossa equipe de opera-
ções tem liderado as expedições 

que fazem o raio-x dos rios onde 
os cabos serão instalados. As 
embarcações são transforma-
das em laboratórios flutuantes, 
com equipamentos sofisticados, 
como sonares, que mapeiam o 
leito dos rios e servirão de orien-
tação para determinar o local 
exato onde o cabo será acomo-
dado com segurança. Agora, nos 
preparamos para o lançamento 
dos cabos.”

Implementação das novas 
Infovias vai começar neste mês

A implementação das infovias 
de responsabilidade da EAF será 
dividida em duas etapas. A pri-
meira contempla as infovias 02, 
03 e 04, com mais de 2 mil qui-
lômetros de cabos que ligarão 
municípios do Amazonas, Ama-
pá, Pará e Roraima. Na segunda 
etapa serão implementadas as 
infovias 05, 06 e 08, com mais 

de 6 mil quilômetros de cabos 
conectando municípios do Ama-
zonas, Rondônia e Acre.

O primeiro lançamento será 
o da Infovia 04, que terá mais 
de 500 km de extensão nos rios 
Negro e Branco, previsto para 
ser iniciado na última semana 
de agosto. Ela vai conectar as 
localidades de Vila de Moura 
(AM), Santa Maria do Boiaçu 
(RR), Caracaraí (RR), Iracema (RR), 

casos, desconhecido e mal 
explorado. As instituições 
de ensino são fundamentais 
para as pesquisas e inova-
ção. Este é o principal meio 
de atender às exigências do 
mercado que está em busca 
de profissionais cada vez 
mais capacitados, e que in-
vestem, continuamente, em 
sua qualificação”, concluiu.

Decisão sobre inelegibilidade 
de Jair Bolsonaro por oito anos 
é publicada
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O titular da Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror), Petrucio Maga-
lhães Júnior, participou, na 
terça (01), da abertura do 
Seminário: China e Bioeco-
nomia do Amazonas que 
aconteceu na Federação 
das Indústrias do Estado do 

Destaque De olho

Amazonas (Fieam), no audi-
tório Ernane Leão de Freitas.

Com o apoio da Sepror, o 
evento foi promovido pela 
Federação de Cooperativas 
da Agricultura Familiar e Eco-
nomia Solidária do Estado do 
Amazonas (Unicafes), para 
apresentar aos seus asso-

ciados  uma consultoria de 
como firmar parcerias com  
a província chinesa  Shan-
dong, que tem o objetivo de 
investir no estado do Ama-
zonas a partir de oportuni-
dade em diversos setores 
como energias renováveis 
e aquicultura..
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O maior evento de turis-
mo do país espera receber 
entre 36 mil e 40 mil visi-
tantes, entre os dias 27 e 29 
de setembro, no Riocentro, 
centro de convenções na 
Barra da Tijuca, zona oeste 
do Rio de Janeiro. É a 50ª 
edição da Abav Expo, or-

ganizada pela Associação 
Brasileira das Agências de 
Viagens (Abav).

A feira de incentivo ao 
turismo volta a acontecer 
no Rio de Janeiro depois 
de 11 anos. A última edi-
ção foi em Olinda, Per-
nambuco, quando recebeu  

26 mil visitantes.
A abertura acontecerá 

justamente no Dia Mundial 
do Turismo, 27 de setem-
bro. O evento é voltado, 
principalmente, para ope-
radores de turismo, como 
agentes de viagens e guias 
de passeio.

  Editorial

Durante a sessão plenária de 
janeiro de 2023, o Parlamento 
Europeu discutiu o impacto do 
mercado único na Europa des-
de o seu estabelecimento em 
1993, bem como as medidas 
necessárias para maximizar o 
seu potencial.

Os deputados europeus 
aprovaram uma resolução que 
enfatiza que as conquistas do 
mercado interno não devem 
ser consideradas garantidas 

e que seu desenvolvimento 
requer um compromisso re-
novado e vontade política dos 
países e instituições da UE.

O mercado único, que é 
uma peça fundamental da in-
tegração da União Europeia 
(UE), permite a livre circulação 
de bens, serviços, capitais e 
pessoas entre os países do 
bloco, assemelhando-se a um 
único país.

Ele é composto tanto por 

países da UE quanto por pa-
íses terceiros, com a Islândia, 
o Liechtenstein e a Noruega 
participando como membros 
do Espaço Econômico Eu-
ropeu estabelecido com a 
UE, enquanto a Suíça está 
envolvida através de acordos 
bilaterais que lhe proporcio-
nam um acesso parcial ao 
mercado único.

A harmonização e o reconhe-
cimento mútuo das normas 

permitem que as empresas 
comercializem seus produtos 
para mais de 450 milhões de 
pessoas no mercado único.

Essa eliminação de obstácu-
los resultou em um aumen-
to significativo do comércio 
dentro da UE ao longo dos 
anos, com as exportações de 
bens para outros países da UE 
saltando de 671 bilhões de 
euros em 1993 para mais de 
3,4 trilhões de euros em 2021.

O mercado único desem-
penhou um papel crucial na 
transformação da UE em um 
dos blocos comerciais mais 
influentes do mundo, ao lado 
de outras potências comerciais 
como os EUA e a China.

Os cidadãos da UE se be-
neficiam de altos padrões de 
segurança de produtos e têm 
a liberdade de estudar, viver, 
trabalhar e se aposentar em 
qualquer país da UE.

30 anos de União Europeia

Envelhecimento saudável
O envelhecimento caracteriza-se 

como um fenômeno onde ocorrem 
constantes mudanças Biopsicosso-
ciais tendo um aspecto de sub-
jetividade onde se correlacionam 
questões étnicas, culturais, sociais, 
econômicas, estilo de vida, saúde 
psíquica, entre outros.

Podemos, evidentemente, discor-
rer sobre algumas classificações do 
envelhecer sob o ponto de vista 
biológico com as inerentes trans-
formações físicas e orgânicas, o 
ponto de vista Social onde temos 
as mudanças de papéis no contexto 
da sociedade e o envelhecimento 
psicológico, etapa onde se eviden-
ciam as alterações comportamen-
tais, motivacionais e cognitivas.

O grande desafio das autoridades 
de Saúde Pública, dos familiares, 
e dos próprios idosos vem a ser a 
pesquisa e descoberta de meca-
nismos eficazes, não somente da 
longevidade mas na manutenção 
da qualidade de vida associada ao 
aumento da expectativa etária.

Para um envelhecimento saudá-
vel deve-se pensar, antes de mais 
nada, em um projeto de vida, um 
estilo de vida adequado que permita 
uma eficaz interação entre a saúde 
psíquica e a saúde física; onde o 
processo de socialização se conecte 
com um modo de viver equilibrado 
e com as devidas limitações ineren-
tes à idade, porém com autonomia 
nas atividades da vida diária e um 
suporte familiar favorável.

Envelhecer com alegria, paz inte-
rior e alto nível de bem estar requer 
a observação e controle efetivo de 
questões como a Nutrição ade-
quada à idade com suas próprias 
e individualizadas suplementações 

nutricionais, o exercício físico diário 
com o devido acompanhamento 
profissional, aqui observando os 
grandes benefícios e segurança da 
hidroginástica na terceira idade; o 
controle e acompanhamento médi-
co regular dentro das especialida-
des necessárias para cada indivíduo; 
uma perspectiva positiva em relação 
à vida, o exercício constante da 
espiritualidade contribuindo efeti-
vamente para o senso de perten-
cimento; e o cuidado regular com 
o bem estar emocional.

Tal gerenciamento da qualidade 
de vida do idoso é otimizado com 
uma boa base familiar e rede de 
amigos aliado a uma terapia de 
acompanhamento psicológico con-
duzida por profissional habilitado 
com a melhor capacitação técnica 
e senso de humanização.

Por iniciativa da ONU estamos 
na década do envelhecimento Sau-
dável promovendo a melhoria da 
qualidade de Vida dos idosos em 
todo mundo. Podemos e devemos 
contribuir para uma vida melhor 
de nossos idosos iniciando com 
um olhar empático ao nosso redor, 
seja na família ou entre amigos, 
cuidar primeiro de quem está perto, 
começando com uma atitude de 
acolhimento, criando um ambiente 
amigável ao idoso através do incen-
tivo e orientação para que entenda 
sua saúde, que tenha uma vida ativa 
e projetos ,entendendo seus de-
sejos, seus medos suas limitações, 
seu sono, a importância da socia-
lização, da atividade física, da boa 
alimentação, do estímulo cerebral 
constante, enfim, o incentivo a ter 
uma vida de Equilíbrio, Saúde, Bem 
Estar, Felicidade e Amor !

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

Os direitos autorais desempe-
nham um papel fundamental na 
sociedade contemporânea, onde a 
tecnologia e a internet proporcio-
nam um ambiente de compartilha-
mento rápido e fácil de informações 
e criações artísticas. Essa proteção 
legal é essencial para garantir a 
preservação e incentivo à criativi-
dade, inovação e desenvolvimento 
cultural, além de garantir a justa 
remuneração aos criadores e ar-
tistas. Neste texto, exploraremos a 
importância dos direitos autorais 
na sociedade atual, considerando 
os aspectos culturais, econômicos 
e sociais.

Em primeiro lugar, os direitos au-
torais são um mecanismo essencial 
para a preservação e disseminação 
da cultura e do conhecimento. Ao 
garantir que os criadores e artistas 
possam controlar a reprodução e 
distribuição de suas obras, os direi-
tos autorais incentivam a criação de 
novas ideias e a produção de con-
teúdo original. Isso é especialmente 
relevante em uma era digital, onde 
a facilidade de cópia e comparti-
lhamento de obras poderia levar à 
diminuição da diversidade cultural 
e ao desestímulo à criação.

Além disso, os direitos autorais 
funcionam como um incentivo 
econômico para os criadores. Ao 
garantir a exclusividade de comer-
cialização e exploração de suas 
criações, os autores têm a segurança 
de que poderão ser recompensados 
financeiramente pelo seu trabalho. 
Essa proteção é essencial para en-
corajar investimentos em projetos 
artísticos e culturais, já que os ar-

tistas sabem que poderão colher 
os frutos de seu trabalho.

Outro ponto relevante é a pro-
moção da inovação e do progresso 
tecnológico. Embora muitas vezes 
se discuta a tensão entre os direitos 
autorais e a liberdade de acesso à in-
formação, é importante lembrar que 
sem proteção aos direitos autorais, 
os incentivos para a criação de novas 
tecnologias e obras culturais podem 
ser enfraquecidos. A proteção dos 
direitos autorais permite que em-
presas e indivíduos possam explorar 
seus investimentos em pesquisa e 
desenvolvimento com a segurança 
de que poderão competir em um 
mercado justo.

A sociedade contemporânea tam-
bém enfrenta desafios relacionados 
à pirataria digital e à violação dos 
direitos autorais. Com a facilida-
de de reprodução e distribuição 
de conteúdo pela internet, muitos 
criadores enfrentam perdas signifi-
cativas de receita devido à dissemi-
nação não autorizada de suas obras. 
Nesse contexto, os direitos autorais 
ganham ainda mais relevância, pois 
protegem os criadores e suas obras 
da exploração indevida, ajudando a 
garantir que eles possam continuar 
contribuindo para a sociedade.

Além disso, os direitos autorais 
também têm uma dimensão so-
cial importante. Eles reconhecem 
o valor do trabalho criativo e ar-
tístico, promovendo uma cultura 
que valoriza a originalidade e a 
diversidade de vozes. Ao proteger 
as obras culturais, os direitos auto-
rais contribuem para a construção 
de uma identidade coletiva, refle-

tindo a história e a diversidade de  
uma sociedade

No entanto, é preciso encontrar 
um equilíbrio adequado entre a 
proteção dos direitos autorais e a 
promoção do acesso à cultura e ao 
conhecimento. A pirataria digital e 
a dificuldade de controle sobre o 
compartilhamento de obras gera-
ram debates sobre a necessidade de 
atualizar os modelos de negócios e 
as políticas de direitos autorais para 
a era digital. Muitos argumentam 
que as leis atuais podem ser exces-
sivamente restritivas, prejudicando 
o acesso à cultura e a liberdade  
de expressão.

Nesse sentido, é essencial que a 
legislação de direitos autorais seja 
atualizada e adaptada às mudanças 
tecnológicas e sociais. A busca por 
um equilíbrio entre a proteção dos 
direitos autorais e a disseminação 
cultural deve considerar os interes-
ses dos criadores, dos consumido-
res e da sociedade como um todo.

Em conclusão, os direitos au-
torais têm uma importância vital 
na sociedade contemporânea. Eles 
protegem a criatividade, incentivam 
a inovação, preservam a diversidade 
cultural e garantem a justa remu-
neração aos artistas e criadores. 
No entanto, é necessário encontrar 
um equilíbrio entre a proteção dos 
direitos autorais e o acesso à cultura 
e ao conhecimento. Enfrentar os de-
safios da era digital e atualizar as leis 
de direitos autorais de forma ade-
quada é fundamental para garantir 
que a sociedade possa continuar a 
desfrutar de um cenário cultural e 
artístico vibrante e diversificado.

A Importância dos Direitos Autorais na Sociedade 
Contemporânea 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero
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Cidades Estudantes da rede estadual de Coari de-
senvolvem projeto “Jornalismo Escolar”

Obras na avenida das Torres 
devem acabar até o fim de 2023

Atividades serão co-
ordenadas pela Secre-
taria Executiva de Po-
líticas para Mulheres 
(SEPM), que dispõe de 
diversos serviços para 
atendimento e acolhi-
mento de mulheres ví-
timas de violência

Da redação

A violência domésti-
ca tem feito parte 
da vida de muitas 
mulheres e, com o 

intuito de conscientizar a 
população sobre as formas 
como ela se manifesta, a 
fim de combatê-las, a Se-
cretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) promove a campanha 
“Agosto Lilás”, com uma 
programação que apresen-
ta os mecanismos do gover-
no estadual para assegurar 
os direitos da mulher.

No âmbito da Sejusc, as 
atividades serão coordena-
das pela Secretaria Execu-
tiva de Políticas para Mu-
lheres (SEPM), que dispõe 
de diversos serviços para 
atendimento e acolhimento 
das mulheres vítimas de vio-
lência. Somente em 2023, 
foram 4.731 casos de violên-
cia registrados pelo órgão.

Atualmente, a Sejusc dis-
põe do Serviço de Apoio 
Emergencial à Mulher (Sa-
pem), da Casa Abrigo An-
tônia Nascimento Priante, o 
Centro Estadual de Referên-
cia e Apoio à Mulher (Cre-

Campanha promovida pela Sejusc visa combater a violência contra as mulheres

‘Agosto Lilás’ tem programação 
voltada para os direitos da mulher

am), o Ônibus da Mulher, e 
os seis pontos do Serviço 
de Apoio à Mulher, Idoso 
e Criança (Samic), presentes 
nos municípios de Itacoa-
tiara, Maués, Tefé, Parintins, 
Humaitá e Tabatinga.

Programação
Neste mês, as atividades 

estão intensificadas, com 
abordagens pelas equipes 
da Sejusc nos pontos tu-
rísticos da cidade, além de 
bares, hotéis, motéis e cen-

do Estado do Amazonas 
(DPE-AM).

No dia 30 de agosto, as 
equipes da Sejusc terão 
uma formação sobre os me-
canismos e equipamentos 
de enfrentamento à vio-
lência baseada em gênero  
no Amazonas.

Agosto Lilás
O Agosto Lilás foi criado 

para divulgar e reforçar as 
medidas de combate à vio-
lência contra mulher, en-
tre as quais a Lei 11.340, 
conhecida como Lei Maria 
da Penha, de 7 de agosto 
de 2006, que é o foco da 
campanha da Sejusc.

Pela legislação, toda mu-
lher, independentemente 
de classe, raça, etnia, orien-
tação sexual, renda, cultura, 
nível educacional, idade e 
religião, goza dos direitos 
fundamentais inerentes à 
pessoa humana, sendo-lhe 
asseguradas as oportunida-
des e facilidades para viver 
sem violência, preservar sua 
saúde física e mental e seu 
aperfeiçoamento moral, in-
telectual e social.

Com a Lei, são assegu-
rados às mulheres as con-
dições para o exercício 
efetivo dos direitos à vida, 
à segurança, à saúde, à 
alimentação, à educação, 
à cultura, à moradia, ao 
acesso à justiça, ao espor-
te, ao lazer, ao trabalho, à 
cidadania, à liberdade, à 
dignidade, ao respeito e à 
convivência familiar e co-
munitária. Além disso, esta-
belece crimes ocorridos no 
ambiente familiar, unidade 
doméstica e relação íntima 
de afeto.

EDUCAÇÃO INTERDIÇÃO

tros comerciais.
No dia 7 de agosto, acon-

tece a abertura oficial da 
campanha “Agosto Lilás” e 
o evento que marca o 17º 
Aniversário da Lei Maria 
da Penha, com a entrega 
da revitalização do Sapem 
Centro-Sul, Parque Dez, na 
zona centro-sul de Manaus.

No dia 8 deste mês, o Tea-
tro Amazonas será ilumina-
do com as cores da campa-
nha, para chamar a atenção 
da população para a causa. 

O município de Presidente 
Figueiredo (a 117 quilôme-
tros de Manaus) recebe as 
atividades do Agosto Lilás 
no dia 16, com o “Cream 
em Movimento”.

No dia 24, inicia a opera-
ção Shamar, que visa com-
bater toda e qualquer forma 
de violência doméstica e 
familiar contra a mulher, 
principalmente o crime 
de feminicídio, através de 
ações integradas em parce-
ria com a rede estadual de 

enfrentamento à violência 
contra a mulher.

Na operação, que segue 
até 14 de setembro, a Se-
jusc atua integrada com as 
secretarias de Assistência 
Social (Seas), de Seguran-
ça de Pública (SSP-AM), a 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), a Po-
lícia Militar do Amazonas 
(PMAM) e órgãos do judi-
ciário, como o Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJ-
-AM) e Defensoria Pública 

Obras na avenida das Torres devem acabar até o fim de 2023

DIVULGAÇÃO

Da redação

As obras da segunda 
etapa do complexo viário 
José Fernandes, localizado 
na interseção das avenidas 
Governador José Lindoso 
(avenida das Torres) com 
a Barão do Rio Branco, na 
zona norte de Manaus, fo-
ram iniciadas na terça-feira 
(1º). Segundo a Prefeitura 
Municipal, a entrega do 
complexo deve aconte-
cer até dezembro deste 
ano, seis meses antes do  
prazo original.

Para a nova fase da cons-
trução, um trecho adicional 
da avenida das Torres foi 
interditado. A mudança ini-
cia no sentido do bairro ao 
Centro, a partir do retorno, 
próximo à Igreja Adventista, 
localizado no bairro Cidade 
Nova. A interdição segue 
até a altura do cruzamento 
entre as vias Barão do rio 
Branco com a Governador 
José Lindoso, onde ocorrerá 
a instalação das estacas e 
vigas de coroamento.

Trânsito
Questionado sobre os im-

pactos que serão causados 
pela interdição no trânsito 
local, o titular do Institu-

COMPLEXO VIÁRIOJORNALISMO ESCOLAR

Alunos da rede estadual de 
Coari desenvolvem projeto 

Da redação

Alunos do Centro Educa-
cional de Tempo Integral 
(Ceti) Professor Manuel Vi-
cente Ferreira Lima, localiza-
do em Coari (a 363 quilôme-
tros da capital amazonense), 
participam do projeto “Jor-
nalismo Escolar”. A iniciativa 
tem como principal objetivo 
desenvolver habilidades dos 
alunos, aprimorando a leitu-
ra, a escrita e a interpretação 
de texto.

Idealizado pelo professor 
Jair Ferreira de Paula, o curso 
foi pensado há alguns anos, 
mas somente este ano foi 
posto em prática na escola.

“O projeto [Jornalismo 
na Escola] é extraclasse e 
permite que os estudantes 
desenvolvam habilidades im-
portantes na formação deles, 
como o aprimoramento na 
escrita, leitura e interpretação 
de texto; além de trabalhar a 
timidez e oratória do aluno 
para vida acadêmica e, prin-
cipalmente, criar laços entre 
a escola e a comunidade 
escolar”, destaca o educador.

Os alunos participantes 
desenvolvem as atividades 
do curso no laboratório de 

to Municipal de Mobilida-
de Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins, afirma 
que agentes municipais es-
tarão 24 horas nos princi-
pais desvios para auxiliar  
a população.

“Já estamos com os agen-
tes de trânsito nos locais dos 
desvios. São dois locais mais 
importantes. Eles vão ficar 
aqui até as pessoas enten-
derem como vai funcionar, 
24 horas, fazendo rodízio 
por turno, e qualquer difi-
culdade, o condutor pode 
perguntar desses servidores 

Alunos participam de atividades 
do curso

que serão orientados da me-
lhor forma possível no local”, 
explica Martins. 

Outra mudança que acon-
teceu foi a instalação de um 
novo semáforo em LED nas 
proximidades de uma dro-
garia na avenida das Torres, 
para indicar aos condutores 
o melhor trajeto aos que 
vierem da rotatória do Co-
roado em direção ao bairro 
Cidade Nova, ou seja, sen-
tido Centro-bairro.

Obras
No local, as equipes irão 

informática da escola, no ho-
rário de intervalo, com vídeo-
-aulas, atividades avaliati-
vas e, ao término, recebem  
um certificado.

A comunidade escolar 
abraçou o projeto em todas 
as edições, integrando até 
o Grêmio Estudantil. Atual-
mente, os alunos que parti-
cipam do curso discutem os 
assuntos em pautas todas as 
sextas-feiras, trazendo temas 
atuais e eventos escolares, 
além de agregar temas rela-
cionados ao dia a dia deles.

Além de envolver os alu-
nos, o projeto traz conceitos 
importantes aos estudan-
tes como responsabilida-
de, organização, disciplina  
e comprometimento.

avançar para a perfuração de 
mais 71 estacas, que serão 
colocadas na avenida Barão 
do Rio Branco, totalizando 
641. Na sequência, será feita 
a escavação da trincheira da 
passagem de nível.

No pátio da construtora, 
são confeccionadas vigas 
de longarina pré-moldadas 
do tabuleiro, que passará 
por cima da rua Barão do  
Rio Branco.

Complexo viário
A obra do complexo viá-

rio Prefeito José Fernandes 
iniciou no dia 8 de maio 
e alcançou 20% de execu-
ção do projeto executado  
pela Seminf.

A ideia de construção 
do viaduto partiu de um 
estudo realizado pelo cor-
po técnico da Seminf, em 
conjunto com os agentes 
do IMMU. Na ocasião, foi 
detectado o crescimen-
to abrupto de veículos  
em circulação.

Conforme dados do 
IMMU, referentes ao mês 
de maio, 911.679 automó-
veis percorrem as vias de 
Manaus. A obra conta com 
a geração de aproximada-
mente mil empregos, diretos 
e indiretos.

Segunda fase das 
obras conta com 
nova interdição

JOÃO VIANA
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Peritos do AM desenvolvem técnica 
para detecção de ‘cocaína preta’

Da redação

Peritos do Instituto de 
Criminalística Lorena 
dos Santos Baptista 
(IC-LSB), do Departa-

mento de Polícia Técnico-
-Científica (DPTC) do Ama-
zonas, desenvolveram uma 
técnica para identificar, de 
forma preliminar, a cocaína, 
mesmo que esteja mistu-
rada a outras substâncias 
que mudam a coloração 
natural da droga. A meto-
dologia, segundo a diretora 
do DPTC, Margareth Vidal, 
poderá ser utilizada por ór-
gãos de fiscalização e forças 
policiais do Estado.

A nova técnica foi desen-
volvida pelo perito Madson 
Nascimento, em conjunto 
com a  perita Midory Hi-
raoka. A dupla trabalhou 
em parceria com as tam-
bém peritas Ana Karolina 
Freitas de Souza e Najara 
Marinho. Todos os peritos 
envolvidos na criação da 
nova técnica têm formação  
em Química.

A equipe de peritos pas-
sou a estudar uma nova 
metodologia, após agentes 
da Receita Federal no Ama-
zonas relatarem problemas 
para constatar a presença 
da cocaína no momento 
da fiscalização, feita com o 
auxílio de cães farejadores.

Segundo a perita Naja-
ra Marinho, que também 
é diretora do Instituto de 
Criminalística, a droga, que 
não apresenta odor, é mis-
turada em produtos como 
café, chocolate, carvão ou 
até mesmo no açaí. Devido 
à adição dessas substâncias, 
a cocaína passou a ser cha-
mada de “cocaína preta”.

“Nessa cocaína preta 
ocorre adição de substân-
cias que vão mudar a cor 
dela e que também vão 

Técnica poderá ser 
utilizada por ór-
gãos de fiscaliza-
ção e forças policiais  
do Estado

Perito Madson Nascimento, do Instituto de Criminalística do Amazonas, afirma que nova metodologia é capaz de identificar a nova droga

Homem é preso 
por tentativa 
de homicídio

ZONA LESTE

Da redação

Marcelo do Carmo Bata-
lha, de 34 anos, foi preso 
por envolvimento em ten-
tativa de homicídio prati-
cado contra um homem 
de 32 anos, que não teve 
o nome divulgado. A pri-
são do suspeito ocorreu 
na rua Jacundá, bairro Tan-
credo Neves, zona leste da  
capital amazonense.

De acordo com a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
o mandado de prisão pre-
ventiva em nome de Mar-
celo foi cumprido, na terça-
-feira (1º), por agentes civis 
do 14º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

Segundo o delegado 
Christiano Castilho, titular 
da unidade policial, o crime 
ocorreu no dia 2 de julho 
deste ano, naquele bairro 
e zona, ocasião em que 
Marcelo e dois indivíduos 
não identificados desferi-
ram vários golpes na cabeça 
do homem.

“A vítima ficou desacorda-
da e foi socorrida a tempo. 
Ela procurou a delegacia para 
denunciar a ação criminosa 
e, desta forma, iniciamos as 
investigações e chegamos 
à qualificação de Marcelo. 
Então solicitamos a ordem 
judicial em nome dele e a 
cumprimos na data de hoje”, 
relata a autoridade policial.

Marcelo responderá por 
tentativa de homicídio e fi-
cará à disposição da Justiça.

CARLOS SOARES

ERLON RODRIGUES
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PF incinera 1,6 tonelada de 
drogas apreendidas no Amazonas
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Operação de incineração é realizada pela PF em todos os estados brasileiros

Daniel Boechat

Após diversas ações de 
apreensão de drogas no 
Amazonas, a Polícia Fede-
ral (PF) realizou uma ope-
ração de incineração de en-
torpecentes para destruir, 
aproximadamente, 1,6 to-
neladas de substâncias. A 
ação foi efetuada na terça-
-feira (1º).

A corporação não divul-
gou, no entanto, quais as 
localidades de onde fo-
ram apreendidas as drogas, 
nem quais operações leva-
ram às apreensões.

A mobilização de inci-
neração, realizada pela 
Polícia Federal em todas 
os estados do Brasil, “re-
força o compromisso da 
instituição no combate ao 
tráfico internacional de 
entorpecentes e ao crime 
organizado transnacional”, 
afirma a PF.

OPERAÇÃO

‘Barbie’ é preso por duplo 
homicídio na zona norte

Da redação

André Filipe Moura, conhe-
cido como “Irlandês”, “Barba” 
ou “Barbie”, foi preso na última 
segunda-feira (31), suspeito de 
envolvimento em um duplo 
homicídio. O crime aconteceu 
no dia 27 de agosto de 2022, 
no bairro Cidade de Deus, zona 
norte de Manaus.

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS), 
chegou ao suspeito pela in-
vestigação das mortes de Jo-
senilson Andrade da Silva e 
Salomão Viana de Sena.

Segundo o delegado Danniel 
Antony, adjunto da unidade 
especializada, Filipe e mais três 
indivíduos, ainda não identifi-
cados, teriam participado do 
ato criminoso. Na ocasião, eles 
abordaram as vítimas e efetu-
aram vários disparos de fogo 
contra elas, que não resistiram 
aos ferimentos e foram a óbito.

“As investigações apontaram 
que a motivação do crime se-

Delegado Danniel Antony, adjunto da 
DEHS, fala sobre o caso em coletiva

ria a disputa pelo tráfico de 
drogas naquela localidade. 
Além disso, constatamos que 
André Filipe já possuía passa-
gem pela polícia por tráfico 
de drogas, ocorrido em no-
vembro de 2022”, esclarece a  
autoridade policial.

Ainda conforme o delegado, 
as investigações irão continuar 
para obter a identificação dos 
outros envolvidos no duplo ho-
micídio. O mandado cumprido 
contra André Filipe Moura é de 
prisão temporária e ele está à 
disposição da Justiça.

Vale ressaltar que, diaria-
mente, as polícias Civil e Mi-
litar realizam ações contra o 
tráfico de drogas na capital 
e no interior do estado.

Segundo a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), entre 
segunda-feira (31) e terça-
-feira (1º), as equipes poli-
ciais tiraram de circulação 
duas armas de fogo, quatro 
munições, R$ 4,7 mil em es-
pécie e, aproximadamente, 
700 gramas de entorpecen-
tes provenientes do tráfico.

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) também in-
forma que, ao menos, quatro 
homens foram presos por 
tráfico de drogas na segun-
da-feira. As operações acon-
teceram nos bairros Novo 
Aleixo, Tancredo Neves e 
Compensa II. Ao todo, os 
agentes de segurança apre-
enderam balanças de pre-
cisão, quantias de dinheiro, 
porções de oxi e maconha.

INVESTIGAÇÃO

ERLON RODRIGUES

fazer com que altere o 
cheiro, o odor. E o obje-
tivo dos traficantes é jus-
tamente ludibriar o cão e 
também negativar o teste, 
que é o teste preliminar”,  
explica Marinho.

Najara relata, ainda, que 
além do caso da Receita 
Federal, outras apreensões 
de cocaína preta já foram 
efetuadas em ações da  
Base Arpão.

Eficiência
Para o perito Madson Nas-

cimento, após vários tes-
tes, a nova metodologia 
desenvolvida pela equipe 
de peritos do Instituto de 
Criminalística do Amazonas 
apresentou eficiência capaz 

de identificar a nova droga.
“A problemática atual é 

que hoje existe um tipo de 
cocaína que não é detecta-
do pelo método colorimé-
trico tradicional, e basica-
mente o que nós fizemos 
aqui no Instituto de Cri-
minalística foi implemen-
tar uma etapa nova neste 
método, onde a partir de 
então este tipo de cocaína 
passa a ser identificado pela 
mudança de coloração”,  
ressalta Nascimento.

A nova técnica desenvol-
vida para análise preliminar 
da “cocaína preta” poderá 
ser utilizada pelos agentes 
da Receita Federal, pelas 
delegacias do interior do 
Amazonas, na Base Ar-

pão e outros órgãos que 
já façam exame preliminar  
de drogas.

Baixo custo
Segundo Najara Marinho, 

o novo método utiliza ma-
teriais simples e de baixo 
custo. “Eles pegaram esse 
material e fizeram vários 
testes, com vários reagen-
tes, com vários solventes. E 
dentro dessa metodologia 
encontraram essa, porque 
a gente pensou em baixo 
custo e num material que 
seja acessível e que não 
faça mal à saúde. O pri-
meiro interventor às vezes 
nem tem o conhecimento 
de química, às vezes ele 
é um policial militar. Essa 

é uma das grandes vanta-
gens do nosso método, essa 
questão do baixo custo e de 
ser viável a utilização des-
se material com o primeiro  
interventor”, enfatiza.

Método exclusivo
Ainda conforme Marinho, 

a metodologia criada no 
Amazonas é pioneira em 
todo o País. “A cocaína preta 
é uma ‘novidade’. A gente 
imagina que outros Estados 
devam estar em busca de 
uma alternativa para que 
esse teste preliminar seja 
positivo. A gente não tem 
conhecimento de algum Es-
tado que tenha usado essa 
nossa metodologia”, con-
clui a perita.

Suspeito foi preso por agentes do 
14º Distrito Integrado de Polícia (DIP)



Política Deputado Dan Câmara vai a Brasília 
manter agenda a partir de hoje

RECURSOS
Projeto de Lei Complementar de 
relatória de Omar Aziz é aprovado

SENADO

Presidente disse que-
não quer procurador 
que faça ‘denúncia 
falsa’

Agência Brasil

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va afirmou, nesta 
terça-feira (1°), 

que a escolha do novo 
procurador-geral da Repú-
blica será feita “com mais 
critério”. Para o presidente, 
o cargo deve ser ocupado 
por “alguém que goste do 
Brasil, alguém que não faça 
denúncia falsa”. Em setem-
bro, termina o mandato de 
Augusto Aras à frente da 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) e a indicação 
do novo nome cabe ao pre-
sidente do país.

“Eu vou escolher a pessoa 
que eu achar que é a melhor 
para os interesses do Brasil, 
se der errado, paciência, mas 
eu vou tentar escolher o 
melhor”, disse, durante o 
programa semanal Conver-
sa com o Presidente, trans-
mitido pelo Canal Gov.

“Eu vou escolher com mais 
critério, com mais pente fino, 
para não cometer um erro. Eu 
não quero escolher alguém 
que seja amigo do Lula, eu 
quero escolher alguém que 
seja amigo desse país, al-
guém que goste do Brasil, 
alguém que não faça de-
núncia falsa, alguém que não 
levante falso sobre o outro.

Quem denuncia uma de-
núncia falsa e depois não 
prova deveria pagar as custas 
do processo porque assim a 
gente consegue fazer as pes-
soas serem mais honestas e 
decentes nas suas decisões”, 
acrescentou o presidente.

Fala de Lula foi durante o programa ‘Conversa com o presidente’

Omar aprova relatório que destina recursos em calamidades

DIVULGAÇÃO

Omar Aziz (PSD-AM)

Da redação

Com relatoria do sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM), 
o projeto de lei comple-
mentar (PLP 257/2019) que 
propõe mudanças na le-
gislação para destinar 25% 
da reserva de contingência 
para apoiar ações relacio-
nadas a situações de cala-
midades públicas e desas-
tres naturais foi aprovado 
na Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE). O 
relatório de Omar anali-
sou emendas apresenta-
das e deve ser apreciado 
em Plenário novamen-
te pelos parlamentares.  
  O senador Omar Aziz 
(PSD-AM) manifestou pa-
recer favorável às emen-
das que constituem fonte 
para a abertura de créditos 
adicionais destinados ao 
atendimento de calamida-
des no âmbito do Fundo 
Nacional para Calamida-
des Públicas, Proteção 
e Defesa Civil (Funcap), 
na forma de transferên-

SENADOPAUTAS NACIONAIS

Dan Câmara cumpre 
agenda em Brasília

Na primeira sessão ordiná-
ria do segundo semestre, o 
deputado Comandante Dan 
(Podemos) anunciou que es-
tará em Brasília de 2 a 4 de 
agosto. Ele manterá agendas 
relacionadas à Previdência 
Social, ao segmento da Pesca 
e à infraestrutura das cidades 
do interior do Amazonas.

“Durante nosso primeiro 
semestre de mandato obti-
vemos vitórias na interação 
com órgãos e instituições 
federais e trouxemos bene-
fícios aos cidadãos do Ama-
zonas, agora é o momento 
de aprofundar os ganhos”, 
declarou o parlamentar.

Dan Câmara teve requeri-
mentos indicativos atendi-
dos pela Funai e pelo INSS, 
em maio deste ano, resultan-
do na desburocratização da 
avaliação social e da perícia 
médica para a concessão de 
benefícios previdenciários, 
antes de competência ex-
clusiva do INSS, e que agora 

cia para os estados afe-
tados, além de emendas 
que tratam da vigência 
da mudança. O Senador 
do Amazonas destacou a 
importância de se destinar 
recursos financeiros para 
atender emergências de-
correntes de eventos ad-
versos, como enchentes, 
deslizamentos de terra e 
desastres ambientais, mas 
alertou que é preciso pen-
sar em ações preventivas.  
  “O que nós debatemos 
também é que nós só agi-
mos a partir do momento 
que acontece o desastre. 
Pouco ou quase nada de 
prevenção é feito, pois é 
na prevenção que você 
vai evitar futuramente o 
desastre e uma situação de 
calamidade maior. Nesse 
sentido, voto pela apro-
vação das emendas apre-
sentadas”, afirmou Omar.  
  O projeto de lei 257/2019 
prevê que 25% da reserva 
de contingência anual da 
União sejam destinados 
exclusivamente para aten-Deputado Dan Câmara (Podemos)

der ações emergenciais re-
lacionadas a calamidades 
públicas e desastres na-
turais. Esses recursos se-
rão utilizados para auxiliar 
na assistência às vítimas, 
recuperar infraestruturas 
públicas danificadas e 
prevenir novas situações 
de risco.

A reserva de contingência 

podem ser emitidas pelo Es-
tado e pelas prefeituras.

Outra conquista anunciada 
pelo deputado no primei-
ro semestre foi a presença 
da Secretaria de Justiça e 
Cidadania do Amazonas e 
da representação estadual 
da Funai nos PrevBarcos, 
unidades móveis do INSS, 
para a emissão de documen-
tos aos cidadãos indígenas 
e não indígenas.”A falta de 
documentos também era um 
gargalo à concessão de be-
nefícios no Amazonas”, disse.

Lula diz que vai escolher novo 
PGR com ‘mais critério’ 

Lula disse que sempre teve 
“o mais profundo respeito 
pelo Ministério Público”, mas 
que a atuação do órgão na 
Operação Lava Jato o fez per-
der a confiança. No âmbito 
da operação, Lula foi inves-
tigado, condenado e preso, 
em abril de 2018. Em março 
do ano passado, o Supremo 
Tribunal Federal anulou as 
condenações ao entender 
que a 13ª Vara Federal em 
Curitiba (PR), sob comando 
do ex-juiz Sergio Moro, não 
tinha competência legal para 
julgar as acusações.

Hoje, Lula citou a atuação 
do então chefe da força-
-tarefa em Curitiba, o ex-
-procurador Deltan Dallag-
nol, e disse que as decisões 
da Lava Jato visavam um 
projeto de poder e levaram 

à eleição do ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

“Era uma das instituições 
que eu idolatrava nesse país. 
Depois dessa quadrilha que 
o Dallagnol montou, eu 
perdi muita confiança. Eu 
perdi porque é um bando 
de aloprado, que acharam 
que poderiam tomar o po-
der, estavam atacando todo 
mundo ao mesmo tempo, 
atacando o governo, o Po-
der Executivo, o Legislativo, 
a suprema corte. Eles fize-
ram a sociedade brasileira 
refém durante muito tem-
po”, disse Lula.

“Eu acho que, mais grave 
do que a própria lei, foi o 
fato de que a sociedade 
brasileira ou uma grande 
parcela dela foi cooptada 
pela mentira. Se estabele-

ceu uma espécie de pacto, as 
quadrilhas, seja o Ministério 
Público, seja o juiz Moro, 
eles convenceram a socie-
dade de que tal coisa era 
verdade e a sociedade em-
barcou através do meio de 
comunicação”, argumentou 
o presidente na conversa 
desta terça-feira com o jor-
nalista Marcos Uchôa.

Para Lula, muitas perso-
nalidades e empresas im-
portantes para o país foram 
destruídas. “Você poderia 
punir o diretor da empresa, 
mas não pune a empresa. 
Você causar quase 4 milhões 
de desempregos nesse país, 
quase que aniquilar a indús-
tria de engenharia, a indústria 
de óleo e gás, em benefício 
de quem? Não foi do povo 
brasileiro. O resultado disso 

foi o maluco beleza [Jair Bol-
sonaro] que governou esse 
país durante quatro anos, o 
resultado disso foi o fascismo 
nesse país”, afirmou.

Lista tríplice
O presidente destacou 

que ainda fará muitas con-
versas antes da escolha.

“Vou ouvir muita gente, 
vou atrás de informações 
de pessoas que eu penso, 
vou discutir se é homem 
ou se é mulher, se é negro, 
se é branco, tudo isso é 
um problema meu, que está 
dentro da minha cabeça. E 
quando eu tiver o nome, eu 
indico”, disse.

No mês passado, a Asso-
ciação Nacional dos Pro-
curadores da República 
(ANPR) definiu a lista tríplice 

já está prevista na Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal para o 
atendimento de “eventos 
fiscais imprevistos”, mas o 
PLP amplia o alcance da re-
serva de para garantir ações 
de saúde e assistência so-
cial às pessoas afetadas por 
desastres, enquanto persis-
tirem os efeitos da situação 
de calamidade.
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que será enviada ao pre-
sidente para indicação ao 
cargo de procurador-geral 
da República. Apesar da mo-
bilização dos procuradores, 
Lula já afirmou que não vai 
seguir, necessariamente, as 
sugestões de nomes para a 
sucessão na procuradoria, 
como fez em seus dois pri-
meiros governos.

De acordo com a Consti-
tuição, o presidente da Re-
pública não é obrigado a 
seguir a lista da associação 
e pode escolher qualquer 
um dos subprocuradores 
em atividade para o coman-
do do órgão. A candidata 
mais votada foi a subpro-
curadora Luiza Frischeisen, 
seguida de Mário Bonsaglia. 
Os dois já figuraram em 
listas anteriores. Em terceiro 
ficou José Adonis Callou, ex-
-coordenador da Operação 
Lava Jato na PGR.

A lista tríplice foi criada 
em 2001 e é defendida pe-
los procuradores como um 
dos principais instrumentos 
de autonomia da carreira. 
Entre 2003 e 2017, durante 
os governos Lula e Dilma, 
o procurador-geral da Re-
pública nomeado foi o mais 
votado na lista tríplice.

Em 2017, o ex-presiden-
te Michel Temer indicou a 
procuradora Raquel Dodge, 
que, na ocasião, foi a segun-
da colocada na votação. Em 
2019, Jair Bolsonaro não se-
guiu a lista e indicou Augusto 
Aras, que foi reconduzido ao 
cargo dois anos depois.

Após indicação do presi-
dente da República, o pro-
curador-geral é sabatinado 
pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do 
Senado e precisa ter o nome 
aprovado pelo plenário da 
Casa. Em seguida, a posse é 
marcada pela Procuradoria-
-Geral da República.



Boats, um dos três maiores 
estaleiros do país, estiveram 
em Manaus.

“O Amazonas é o esta-
do dos negócios. E, com 
esse evento, seguindo a 
determinação do gover-
nador Wilson Lima, quere-
mos transformar a capital 
amazonense no foco dos 
eventos náuticos do país. Só 
para se ter uma ideia, o turis-
mo de negócios atraiu 42% 
dos turistas ao Amazonas, 
em 2022, totalizando 152 
mil pessoas. Isso é muito 

significativo”, conta o pre-
sidente da Amazonastur,  
Gustavo Sampaio. 

Calendário oficial
Com o êxito do evento, 

a capital amazonense foi 
inserida oficialmente no 
calendário anual do Bar-
co Show Amazonas. Além 
de exposição de produtos, 
equipamentos e serviços 
ligados ao setor náutic, 
uma das propostas é fo-
mentar o setor, que no 
Brasil movimenta por ano 

mais de R$ 2 bilhões, mas 
tem seu potencial 98%  
subaproveitado.

“O Brasil tem um enorme 
potencial no setor náutico, 
que não está sendo bem 
desenvolvido. No Amazo-
nas, isso se repete porque 
estamos diante do maior 
rio navegável do planeta, 
com uma cultura ribeirinha 
forte, com o barco tendo 
um papel muito funda-
mental no transporte e no 
lazer da população”, disse  
Hugo Leonardo.

Economia

Considerado o maior 
Boat Show da Região 
Norte do Brasil

Daniel Boechat

Considerada por mui-
tos como a maior 
feira de negócios 
náuticos do Norte 

e Nordeste, a Barco Show 
aconteceu em Manaus de 
27 a 30 de julho, com mo-
vimentação financeira su-
perior a R$ 20 milhões.

Responsável por atrair 
empresários interessados 
no potencial náutico da 
Amazônia, o evento voltado 
para o turismo de negócios 
aconteceu pela primeira vez 
na capital amazonense e já 
confirmou o retorno à cidade 
em 2024. “Estamos extrema-
mente felizes e empolgados 
com a realização do Barco 
Show Amazonas, o merca-
do Norte tem um potencial 
gigantesco e nós adotamos 
a missão de, cada vez mais, 
contribuir com o seu cresci-
mento. O desafio de realizar 
esse grandioso evento nos 
posiciona de maneira estra-
tégica no mercado náutico 
e demonstra a grandeza e 
potencialidade do nosso 
trabalho”, afirma Hugo Le-
onardo, CEO da Barco Show. 
Realizada no Uiara Resort, 
localizado na Ponta Negra, 
zona oeste da capital, a fei-
ra promoveu uma atmosfera 
propícia para a exposição 
e venda de embarcações, 
equipamentos e serviços do 
setor náutico, com 18 em-
presas do segmento.

Marcas como a Evolution 
Motors, concessionária das 
lanchas Focker no Amazo-
nas e Roraima, além da NX-

Evento ocorreu na Ponta Negra, de 27 a 30 de julho

Feira Náutica em Manaus 
movimenta mais de 20 milhões 
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Sepror participa de seminário sobre a 
China e Bioeconomia do Amazonas

Nesta terça-feira (1) 
aconteceu a abertura do 
Seminário: China e Bioe-
conomia do Amazonas na  
Federação das Indústrias 
do Estado do Amazonas 
(Fieam), no auditório Er-
nane Leão de Freitas. Na 
ocasião o titular da Se-
cretaria de Estado de Pro-
dução Rural (Sepror), Pe-
trucio Magalhães Júnior, 
participou da abertura  
do Seminário.

Com o apoio da Sepror, o 
evento foi promovido pela 
Federação de Cooperati-
vas da Agricultura Familiar 
e Economia Solidária do 
Estado do Amazonas (Uni-
cafes), para apresentar aos 
seus associados  uma con-
sultoria de como firmar 
parcerias com  a província 
chinesa  Shandong, que 
tem o objetivo de investir 
no estado do Amazonas a 
partir de oportunidade de 
exportação,  alimentação, 
energias renováveis, turis-
mo ambiental, indústrias 
de máquinas e equipa-

Feiras de Artesanato Indígena 
arrecadam R$ 300 mil

Resultado de um trabalho 
que está transformando a 
vida dos indígenas do Ama-
zonas, a Fundação Estadual 
do Índio (FEI) registrou a ar-
recadação de R$ 300 mil em 
produtos vendidos, após a 
realização de seis Feiras de 
Artesanato Indígena no pri-
meiro semestre de 2023

Os valores foram arrecada-
dos nas Feiras de Artesanato 
Indígena realizadas nos mu-
nicípios de Nhamundá, Pa-

rintins, Rio Preto da Eva e em 
ações culturais em Manaus, 
como o Carnaval, Carnaboi e a 
Conferência Estadual das Or-
ganizações e Povos Indígenas 
do Amazonas. O sucesso das 
Feiras reafirma o talento dos 
artesãos participantes sendo 
a maioria parte do Centro 
de Empreendedorismo Indí-
gena Yandé Muraki, uma das 
iniciativas de distribuição de 
renda da FEI para as famílias 
indígenas amazonenses.

FIEAM

mentos agrícolas flores-
tais e  aquicultura. Durante 
a abertura do seminário, 
o secretário destacou que 
“é uma oportunidade im-
portante de fazer uma par-
ceria com a província no 
que tange a importação 
e exportação de produtos 
regionais, uso das tecno-
logias do país e, principal-
mente, construir propos-
tas para melhorar a vida 
do agricultor familiar”. A 
presidente da Unicafes no 

O evento foi promovido pela Unicafes

FEI

Os valores foram arrecadados nas Feiras realizadas em Nhamundá
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Amazonas, Tatiane Valente, 
afirmou que o evento “re-
presenta um ato de unidade 
entre as organizações para 
apresentação de propos-
tas unificadas de desen-
volvimento, construídas de 
forma participativa e des-
centralizada, fortalecendo 
assim a participação das 
cooperativas da agricultura 
familiar em questões de 
grande impacto para o es-
tado do Amazonas”, disse 
a presidente. 

Sobre a pauta
A pauta do seminário 

apresentou as cadeias pro-
dutivas do Amazonas e o 
potencial de produção pelo 
olhar das cooperativas, 
destacando a necessidade 
de eleger Agricultura Fami-
liar, o Cooperativismo Soli-
dário e as políticas sociais 
como geradores centrais do 
desenvolvimento rural sus-
tentável, objetivando o for-
talecimento e consolidação 
de parceria com a província 
chinesa. O representante da 
Per Capta- Conhecimento e 
Arte, empresa de consulto-
ria voltada a negócios Bra-
sil-China, Vladimir Milton 
Pomar, discorreu sobre as 
oportunidades oferecidas 
pelo mercado chinês e suas 
características e assinalou 
que a China, com índice mé-
dio de crescimento anual 
de aproximadamente 10% 
nas últimas três décadas, 
vai precisar cada vez mais 
do Brasil e de novas regiões 
brasileiras, fugindo do eixo 
Sul/Sudeste.
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O Censo 2022 revelou 
que a população qui-
lombola do Brasil é de 
1,3 milhão de pessoas.

Esses dados são im-
portantes para mos-
trar a necessidade 
de políticas públicas 

destinadas a esta parcela 
de brasileiros, de acor-
do com o presidente da 
Fundação Palmares, João 
Jorge Rodrigues.

Na divulgação da publi-
cação Brasil Quilombola: 
Quantos Somos, Onde 
Estamos?’, em Brasília, o 
presidente em exercício 
do IBGE, Cimar Azeredo, 
considera que os núme-
ros inéditos sobre esse 
grupo populacional são 
uma verdadeira reparação 
histórica de injustiças co-
metidas no passado.

“São essas populações 
que mais precisam das 
estatísticas, desses núme-
ros. A gente precisa saber 
quantas escolas, quantos 
postos de saúde, coisas 
relacionadas à educação e 
tudo o que essa população 
quilombola precisa, como 
a titulação [de terras]. Os 
dados que estão sendo 
apresentados hoje, pelo 
IBGE, se tornam, prati-
camente, uma reparação 
histórica”. Cimar Azeredo 
adiantou que, brevemen-
te, o IBGE vai apresentar 
informações básicas so-
bre pessoas indígenas e 
moradores de comunida-
des e favelas. 

O coordenador exe-
cutivo da Coordenação 
Nacional de Articulação 
das Comunidades Negras 
Rurais Quilombolas (Co-
naq ) Denildo Rodrigues 
de Moraes, o Biko, agra-

Comunidade quilombola; no Brasil, vivem mais de 1,3 milhão

Dados do Censo vão trazer políticas 
públicas para quilombolas

deceu a cada liderança 
quilombola, que, segundo 
ele, fizeram o papel do 
Estado durante o censo 
e conversaram com suas 
comunidades para desta-
car a importância de res-
ponder às perguntas do 
levantamento e que hoje 
é um dia de vitória. “O 
censo é uma conquista de 

anos de luta e é impor-
tante para que possamos 
avançar na construção de 
políticas públicas. Somos 
mais do que números. A 
cada número desse bate 
um coração e uma traje-
tória de resistência”. 

Reivindicações 
O coordenador executi-

vo da Conaq, Biko Moraes, 
reivindicou aumento do 
orçamento para as po-
líticas públicas de titu-
lação de terras, além de 
recursos do governo fe-
deral para alavancar polí-
ticas públicas e combater 
a violência nos territórios. 
“Todos aqueles que sim-
patizam com a luta qui-

lombola venham conosco 
para defender o direito 
à terra das comunidades 
quilombolas, o direito à 
produção, à saúde e o 
direito à educação”. O 
ativista quilombola dis-
se, ainda, que é preciso 
reconhecer o atraso na 
regularização fundiária de  
territórios quilombolas. 

China restringe exportações de drones 
e pode impactar guerra na Ucrânia

O Ministério do Comér-
cio da China anunciou na 
segunda-feira (31), que 
colocará restrições para 
a exportação de drones 
e equipamentos de dro-
nes para “salvaguardar a 
segurança e os interesses 
nacionais”, em uma medida 
que pode impactar a guerra  
na Ucrânia.

As restrições de equipa-
mentos exigirão que os for-
necedores obtenham per-
missão para exportar certos 
motores de drones, lasers, 

Cientistas descobrem nova 
espécie de sapo de 1 centímentro

Uma nova espécie de 
anfíbio foi descoberta no 
Parque Estadual da Serra 
do Tabuleiro, em Santa Cata-
rina. O pingo-de-ouro-do-
-tabuleiro é um sapo que 
tem entre 1 e 1,3 centíme-
tro de comprimento e pode 
ser encontrado apenas entre 
folhas caídas no topo das 
montanhas do parque. O 
mérito da descoberta é de 
uma equipe de sete cien-
tistas de diferentes institui-
ções chefiada por Milena 
Wachlevski, pesquisadora 
da Universidade Federal 
Rural do Semiárido, do Rio 
Grande do Norte. O grupo 
constatou que o sapo apre-
senta poucos ossos e dedos 
funcionais, possui coloração 
verde-oliva na parte de cima 
e cabeça, além de braços e 
pernas alaranjados. A bi-
óloga Sarah Mângia, que 
liderou o trabalho publicado 
na revista Vertebrate Zoo-
logy, contou que a equipe 
precisou gastar horas vascu-

lhando a serapilheira — ca-
mada de material orgânico 
oriundo de decomposição 
de animais e vegetais que 
fica sobre o solo — da Mata 
Atlântica até achar o novo 
sapo. “Depois, demos início 
às análises de DNA, mor-
fologia externa, morfologia 
óssea e bioacústica, e às 
comparações com as outras 
espécies de Brachycephalus 
já conhecidas. Constatamos 

SEGURANÇA INTERNA

imagens, equipamentos de 
comunicação e radar e sis-
temas anti-drone. Drones 
de consumo com certas 
especificações também es-
tão sujeitos às novas regras, 
que entram em vigor em 
1º de setembro. Todos os 
drones civis que não fo-
ram incluídos nas restrições 
estão proibidos de serem 
exportados para fins milita-
res, disse um porta-voz não 
identificado do ministério 
em um comunicado online.

“A modesta expansão da 

Drones chineses têm sido peça fundamental na guerra entre Rússia e Ucrânia

ser, realmente, uma nova 
espécie”, explicou. Para Mar-
cos Maes, coordenador do 
Instituto do Meio Ambiente 
de Santa Catarina — que 
coordena o parque —, a des-
coberta ressalta a impor-
tância da preservação das 
unidades de conservação. A 
Serra do Tabuleiro é a maior 
unidade de conservação de 
proteção integral do estado, 
com 84 mil hectares.

SANTA CATARINA
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Brasil e Mundo ONU fala em referência para 
investigação sobre a diáspora 
africana

QUILOMBOLAS
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China no escopo do con-
trole de drones desta vez 
é uma medida importante 
para demonstrar seu com-
promisso como um grande 
país responsável em imple-
mentar iniciativas de se-
gurança global e manter a 
paz mundial”, disse o co-
municado, acrescentando 
que a China “se opôs con-
sistentemente ao uso de 
drones civis para fins mili-
tares”. Os drones tornaram-
-se uma característica cada 
vez mais proeminente da 
guerra moderna, emprega-
da tanto pela Rússia quanto 
pela Ucrânia. Drones civis, 
com potencial para serem 
alterados ou empregados 
para uso militar, também 
ganharam destaque duran-
te o conflito. A China ex-
porta peças do gênero para 
vários mercados, incluindo 
os Estados Unidos, e possui 
uma considerável indústria 
doméstica de fabricação  
de drones. Nova espécie de sapo foi descoberta no Parque Estadual da Serra do Tabuleiro

O Censo 2022 mostrou 
que apenas 4,3% da popu-
lação quilombola reside 
em territórios já titulados 
no processo de regulari-
zação fundiária. 

Governo Federal 
O assessor especial do 

Ministério do Planeja-
mento e Orçamento, João 
Villaverde, destacou que, 
apesar do atraso, os ter-
ritórios quilombolas en-
tram de vez para as esta-
tísticas do IBGE. “Estamos, 
agora, no censo. E a partir 
de agora, estaremos sem-
pre nos que virão. Aquele 
censo de 2030 que virá, a 
gente vai comparar com 
que está sendo divulgado 
agora. E em 2100, a gente 
vai comparar com o que 
está acontecendo neste 
exato momento”. 

A secretária -Executiva 
do Ministério da Igualda-
de Racial, Roberta Eugê-
nio, disse aos presentes 
que o governo brasileiro 
começa a resgatar a ver-
dadeira história da popu-
lação brasileira, para ga-
rantir os direitos de todos. 
“Nesse país, a nossa obri-
gação é produzir direitos 
para suas maiorias. Aquilo 
que até pouco tempo, não 
estávamos fazendo”. 

A secretaria-Executiva 
do Ministério do De-
senvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar, Ra-
quel Ribeiro Martins, aler-
ta que é fundamental que 
os dados do Censo 2022, 
do IBGE, sejam monitora-
dos para se transforma-
rem em políticas públicas 
que corrijam distorções 
na sociedade brasileira. 
“O desenvolvimento de 
políticas públicas especí-
ficas e efetivas para as 
comunidades quilombo-
las é o importante aliado 
no combate ao racismo 
estrutural, fundiário e 
agrário que precisamos 
enfrentar na construção 
de um país mais justo  
e igualitário”.



Ele destaca ainda o empe-
nho dos grupos folclóricos 
para o sucesso do evento.

“Os grupos apresentaram 
uma evolução muito grande, 
em relação ao ano passado, o 
nível elevado das apresenta-
ções, alegorias, organização, 
o que foi um fator muito 
positivo. Eles investiram e a 
disputa não poderia ser dife-
rente, muito acirrada”, revela 
José Luis.

Também participaram da 
mesa apuradora, a asses-
sora jurídica da secretaria, 
Gabriele Cunha, além dos 
presidentes e representantes 
das associações folclóricas e 
da Liga Independente dos  
Grupos Folclóricos.

Cultura Margot Robbie, estrela de 
“Barbie” já faturou US$ 12,5 mi-
lhões (quase R$60 milhões) com 
o longa

FAMOSOS
A Disney decidiu encerrar a produção e ven-

da de DVDs e blu-rays na Austrália. O último 
produto nesses formatos será “Guardiões da 
Galáxia: Vol 3” (2023),
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Corre Campo e Bri-
lhante venceram o 65⁰ 
Festival Folclórico do 
Amazonas

Com os resultados do 65⁰ 
Festival Folclórico do 
Amazonas divulgados, 
os bois-bumbás Corre 

Campo e Brilhante, de Manaus, 
foram os grandes campeões 
das categorias Master A e Mas-
ter B, respectivamente.

É a sexta vez consecutiva 
que o Corre Campo é cam-
peão na categoria Master A. 
O Brilhante, com a vitória na 
categoria Master B, ganha o 
direito de concorrer na cate-
goria principal no festival do 
próximo ano.

Na categoria Master A, a 
soma de 319,9 pontos ga-
rantiu ao boi-bumbá Corre 
Campo o título de campeão. 
O boi-bumbá Garanhão fi-
cou em segundo lugar com 
318,5 pontos e o Galante 
obteve o terceiro lugar com  
316,3 pontos.

Na Master B, o Brilhante 
se consagrou campeão com 
319,2 pontos. O boi-bumbá 
Tira Prosa ficou em segundo 
lugar com 318,4 pontos e o 
terceiro lugar ficou com o 
boi Clamor de um Povo, com 
307,6 pontos.

O Boi do Brasil
O campeão da categoria A 

levou à arena do Sambódro-
mo, no sábado (29), o tema 
“Corre Campo, o Boi do Brasil”. 

O Brilhante, campeão da 
B, levou o título com o tema 
“Fé”, apresentado no Sam-
bódromo na sexta-feira (28).

Comemorações
O presidente do Corre Cam-

po, Alvacir Siqueira, afirmou 
que a comemoração vai se es-
tender até o dia 12 de agosto. 

“Vamos comemorar e a festa 

Boi-bumbá Corre Campo é o campeão da categoria Master A do 65⁰ Festival Folclórico do Amazonas

Bumbás de Manaus vencem 
Festival Folclórico do Amazonas

se estenderá até o próximo 
dia 12, quando será uma festa 
mais organizada. Hoje é só 
oba-oba com muita comemo-
ração e muita cerveja liberada. 
No dia 12, será uma festa 
organizada por toda a asso-
ciação na quadra da Reino 
Unido”, declarou.

A presidente do boi-bumbá 
Brilhante, Rosa Lemos, fez ques-
tão de dedicar a vitória ao seu 
esposo, Vilson Santos Costa, 
o “Coca”, que também estava 
presente à apuração, realizada 
no Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia, na noite da última 
segunda-feira (31) e também já 
presidiu  o bumbá.

“Eu quero dedicar essa vi-
tória, esse troféu, ao meu 

marido, meu professor. Hoje 
eu sou uma mulher realizada 
e sei o que sei através do 
meu marido Coca. Nós nos 
apoiamos um no outro e, 
com a minha fé, que eu sou 
uma pessoa muito religiosa, 
de fé, conseguimos vencer”, 
afirmou Rosa Lemos.

Festival Folclórico do 
Amazonas

O 65⁰ Festival Folclórico do 
Amazonas foi uma realização 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa. Para 
o titular da pasta, secretário 
Marcos Apolo Muniz, todos os 
64 grupos que participaram 
da disputa estão de parabéns.

“O governador Wilson Lima 
parabeniza todos os grupos 
que participaram deste gran-
de evento. E a gente já fica aqui 
na expectativa para o que será 
o 66⁰ Festival Folclórico do 
Amazonas. Certamente, será 
ainda maior e ainda melhor, 
para todos vocês que pres-
tigiam e apoiam a cultura 
popular do nosso estado”, 
disse o secretário.

Participação do público
Segundo o diretor de even-

tos da secretaria, José Luís 
Santos, presidente da mesa 
apuradora, cada noite de 
apresentação reuniu um pú-
blico rotativo superior a 10 
mil pessoas. 

@boicorrecampo/ @raphaoproducoes

Margor 
Robbie cotada 
ao Oscar

BARBIE

Estrela de “Barbie”, a aus-
traliana Margot Robbie, 33, 
acaba de entrar para a lista 
das atrizes mais cotadas ao 
Oscar 2024 da revista ameri-
cana Variety. 

A publicação especializa-
da sempre faz um termô-
metro da grande premiação 
do cinema, atualizando se-
manalmente os favoritos em  
cada categoria.

De acordo com a Varie-
ty, o longa de Greta Gerwig 
tem chances além da possí-
vel indicação  ao prêmio de 
melhor atriz, podendo levar a 
estatueta pelas categorias de 
Roteiro, Ator Coadjuvante  e 
Melhor Filme.

“Por ser uma das produ-
toras, Margot Robbie pode 
se tornar a segunda mulher 
indicada por produção e 
atuação no mesmo ano (a 
primeira foi Frances McDor-
mand, que ganhou ambas 
por Normaland). Embora 
uma indicação por Melhor 
Atriz para a australiana seja 
possível, o filme teria que se 
provar como um dos favo-
ritos nas premiações, o que 
pode ser difícil para uma co-
média. No Globo de Ouro, 
ele facilmente iria aboca-
nhar algumas categorias de 
Musical e Comédia”, disse a 
revista americana.

Indicações de Margot
Margot Robbie já foi indi-

cada ao Oscar duas vezes. 
Uma como Atriz Coadju-
vante em “O Escândalo”, 
(2020) e como Melhor Atriz 
por “Eu, Tonya” em 2018.

Margot Robbie está na lista do Oscar 
da revista americana Variety

DIVULGAÇÃO
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Adida francesa conhece eventos manauaras
REPRODUÇÃO/INTERNET

Modelo do Sou Manaus 
foi apresentado à adida 
cultural francesa

Estreitar os laços culturais 
e artísticos e buscar possí-
veis frentes de cooperação 
nessas áreas. Com esses 
objetivos, a adida cultural 
da Embaixada da França, 
Soraya Barne, procurou 
na segunda-feira, (31), a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio do diretor-presidente 
da Fundação de Cultura, 
Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), Osvaldo Cardoso, 
para debater a relação de 
cooperação bilateral entre 
Brasil e França. 

Grandes eventos
Um dos pontos aborda-

dos pela Embaixada france-
sa foi conhecer os grandes 
eventos realizados pela ins-
tituição. 

Nessa primeira conversa, 
também foi falado sobre a 
possibilidade de coopera-
ções cruzadas, como troca 
de expertises, formações e 
exposições.

 “O campo é muito am-
plo, pode ser troca em to-
dos os sentidos, uma das 

LAÇOS CULTURAISIMPRESSOS

Governo de SP fica 
de fora do PNDL

O governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos) decidiu não aderir 
ao Programa Nacional do 
Livro Didático (PNDL) neste 
semestre para a compra dos 
livros que seriam entregues 
aos alunos do ensino fun-
damental 2 (6º ao 9º ano) e 
ensino médio em 2024.

É a primeira vez que uma 
decisão como essa ocorre 
desde que o Programa foi 
criado há mais de 80 anos.

Com a medida, cerca de 
1,4 milhão de alunos não 

Livros didáticos não seão entregues a 1,4 milhão de alunos em SP

irão receber livros impressos 
no ano que vem. O governo 
de SP pensa assim em ado-
tar apenas o livro digital.

As indústrias de papel e 
gráfica e autores que vie-
vem de dieito autoral se-
rão afetadas pela decisão, 
que já foi criticada por 
Associação Brasileira da 
Indústria Gráfica (Abigraf), 
Câmara Brasileira do Livro 
(CBL) e  Associação Brasi-
leira dos Autores de Livros 
Educativos (Abrale), além 
de outras entidades.
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são envolvidos no evento, 
que conta com apresenta-
ções musicais, artes visuais, 
audiovisual, circo, dança, 
hip-hop, literatura, tradi-
ções culturais e teatro, so-
mados aos profissionais da 
gastronomia e artesãos.

áreas que estamos estrutu-
rando bastante é residência 
artística”, destacou Soraya.

 
Sou Manaus 2023
 O maior Festival de Artes 

Integradas do Norte e o se-
gundo maior do país, o Sou 

Manaus 2023, também foi 
apresentado à adida cultu-
ral da Embaixada da França, 
que foi convidada a partici-
par do evento nos dias 5, 6 
e 7 de setembro.

 Aproximadamente 600 
trabalhadores da cultura 



Esportes Confirmada na terça-feira (1) a 
ida de Roger Guedes para o Al-
-Rayyan, do Qatar, o atacante  
irá receber R$ 5 milhões

PROPOSTA
O salário de  Guedes, incluindo  
luvas, é quase quatro vezes 
maior do que o valor pago 
pelo Corinthians

PROPOSTA 2

Capital paarense era 
rival de Manaus na 
escolha da Conmebol 
pelo jogo de estreia

O Estádio Olímpico 
do Pará - Jornalis-
ta Edgar Proença, 
conhecido como 

Mangueirão, em Belém (PA), 
será a sede da partida en-
tre Brasil x Bolívia, válida 
pelas eliminatórias da Copa 
do Mundo Masculina FIFA 
2026, anunciou a Confede-
ração Brasileira de Futebol, 
(CBF) na terça-feira (1).

O duelo marcado para 8 
de setembro será o primeiro 
jogo da Seleção na busca 
pela classificação da Copa 
co-sediada por Estados Uni-
dos, Canadá e México.

Vistoria da Conmebol
O estádio do Manguei-

rão, que passou por uma 
reforma e tem capacidade 
para 50 mil pessoas, rece-
beu a aprovação de de-
legados da Confederação 
Sul-Americana de Futebol 
(Conmebol), após uma ins-
peção em todas as instala-
ções do local.

Entregue à população em 
abril deste ano, o Man-
gueirão ganhou status de 
arena, com gramado que 
segue as especificações da 
Federação Internacional de 
Futebol (FIFA), sistema de 
segurança, novas rampas de 
acesso aos torcedores, além 
de infraestrutura de servi-
ços como bares e restauran-
tes, pontos de atendimento 
médico e estacionamento 
para 9 mil veículos, entre 
outras mudanças.

Manaus havia recebido a 
comitiva da Confederação 
Sul-americana de Futebol 
(Conmebol) e da Confede-

Brasil define atletas para o  
Pan-Americano Sub-20 de Atletismo

THIAGO SOARES/CBAT

José Eduardo Men-
des: no top 10 do 
ranking sub-20

 A Confederação Brasi-
leira de Atletismo (CBAt) 
anunciou na segunda-
-feira (31) os atletas que 
representarão o país 
no Campeonato Pan-
-Americano Sub-20 de 
Atletismo, que será dis-
putado de sexta-feira a 
domingo (4 a 6), na ci-
dade de Mayaguez, em 
Porto Rico. 

Da delegação que vai 
ao Pan, nove são da ca-
tegoria feminina e 11 
na masculina. O grande 
destaque é o parana-
ense Renan Gallina, re-
cuperado de uma lesão 
muscular sofrida no Sul-
-Americano de Bogotá 
(Colômbia), no final de 
maio, quando correu os 
100 m em 10.01 e qua-
lificado nos 200 m para 
o Mundial de Budapeste, 
na Hungria, em agosto.

“A expectativa é de 

DELEGAÇÃOVÔLEI SUB-19

Seleção estreia contra 
o México

A seleção brasileira mas-
culina de vôlei sub-19 en-
tra em quadra a partir des-
ta quarta-feira (2) em busca 
da oitava medalha no Cam-
peonato Mundial da cate-
goria – na história, foram 
seis ouros e uma prata. 

A equipe do técnico Luiz 
Carlos Kadylac estreia con-
tra o México, às 17h (hora 
de Brasília), pela primeira 
rodada do Grupo D, que 
conta ainda com Bélgica, 

grandes resultados. Essa 
geração sub-20 tem 
bons talentos e o Cam-
peonato Sul-Americano 
foi um bom termômetro 
para nos dar essa visão”, 
comentou o treinador 
chefe da delegação, Ro-
drigo Pereira dos Santos. 

“Temos alguns atletas 
entre os 10 primeiros 
no Ranking Mundial da 
categoria, como o Re-
nan nos 100 m e 200 m 
e José Eduardo Mendes 
nos 110 m com barrei-
ras, além de outros ta-
lentos nas demais pro-
vas e nos revezamentos”,  
destacou.

Na última edição do 
Campeonato Pan-Ame-
ricano Sub-20, dispu-
tada em 2019, na Costa 
Rica, o Brasil conseguiu 
nove medalhas, sendo 
duas de ouro, uma de 
prata e seis de bronze. Seleção sub-19 masculina estreia no Mundial da categoria

Chile e Itália. Os quatro 
melhores avançam para as 
oitavas de final da com-
petição, disputada em San 
Juan (Argentina).

A equipe disputou mais 
de 40 jogos, entre oficiais e 
amistosos, além de realizar 
seis blocos de treinamen-
tos no Centro de Treina-
mento de Saquarema, e na 
base europeia da Confede-
ração Brasileira de Voleibol 
(CBV), em Metz, na França. 

Mangueirão sedia estreia 
da seleçaõ em eliminatórias

ração Brasileira de Futebol 
em junho e era a concor-
rente natural com Belém. 

Ainda assim, a capital 
amazonense continua na 
mira da FIFA. A cidade dei-
xada “de lado” para o jogo 
de setembro, terá uma nova 
possibilidade de sediar uma 
partida da Seleção nas Eli-
minatórias, ainda em 2023. 

Isto porque o Brasil joga 
contra a Colômbia, fora de 
casa, em novembro.

Neste caso, a partida em 
solo brasileiro será contra a 
Argentina. Antes, em outu-
bro, o jogo do Brasil como 
visitante é contra o Uruguai.

A CBF deve, desta manei-
ra, escolher a cidade para 
o outro jogo daquele mês, 
contra a Venezuela, mais ao 
sul do mapa.

A intenção da CBF em de-
cidir por cidades do Norte 

para sediar os jogos seria 
reduzir distâncias de des-
locamentos entre seleções, 
durante a data Fifa (inter-
valo nos calendários das 
ligas nacionais). Por isso, 
promoveu acordos entre 
a sede, quando Brasil for 
mandante, e o país do jogo 
como visitante. 

Condições técnicas e de 
logística

“As decisões na atual ges-
tão visam unicamente as 
melhores condições técni-
cas e de logística para a Sele-
ção Brasileira. Vamos buscar 
ao longo dessa eliminatória 
questões que consideramos 
prioritárias, como desloca-
mento dos jogadores, des-
gaste da equipe, menor dis-
tância entre os locais das 
partidas, infraestrutura que 
traga conforto e segurança 

para toda a delegação. Além 
disso, não será analisado 
um jogo isoladamente, e 
sim a melhor composição 
do conjunto das partidas”, 
afirmou o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues.

ERITON QUELES/INATEL-
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Neymar fica 
mais uma 
partida sem 
jogar

  RREESSEERRVVAA

“Estou me sentindo bem. 
Mas não sei quando volta-
rei a jogar”, disse Neymar 
ao jornal francês L’Equipe, 
após mais uma partida no 
banco de reservas do Paris 
Saint-Germain, dessa vez 
um amistoso contra o In-
ter de Milão (Itália) que 
terminou com a derrota 
do PSG por 2 a 1, em jogo 
realizado no Japão, nesta 
terça-feira (1).

Para esta partida Ney-
mar chegou a calçar as 
chuteiras e provocava re-
ações animadas da tor-
cida a cada aparição no 
telão do estádio. 

O L’Equipe afirma que, 
segundo fontes que tra-
balham no entorno do 
brasieliro, ele tem trei-
nado bem nas últimas 
semanas e os resultados 
vêm sendo notados.

Inclusive foram esses 
bons resultados que fi-
zeram com que o PSG o 
incluísse na tour de amis-
tosos do clube francês.

Venda
Sem jogar desde ja-

neiro, Neymar é alvo de 
especulações. O PSG e 
o próprio jogador falam 
em fim de contrato, as-
sim, Neymar está sendo 
sondado pelo Chelsea 
e  já foi descartado pelo 
Barcelona.

Jogador tem mostrado bons re-
sultados mas não entra em campo

NEYMARJR.COM

A última vez que a Seleção 
Brasileira Masculina jogou 
na capital paraense foi em 
setembro de 2011, pelo Su-
perclássico das Américas, 
quando venceu a Argentina 
por 2 x 0.

Mangueirão passou por 
reforma e ganhou status 
de arena olímpica

Semas-PA/ Roni Moreira / Ag.Pará)

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

Delegação da Conmebol vistoriou Arena da Amazônia em junho

Deborah Melo/FAF
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Gabriela e Giovanni Storino

A     história mais linda e romântica de um vestido de noiva acontece na nossa Manausx, 
Bárbara Franco de Sá Barbosa Jinkings honrou a tradição. Minha gente! A bisa, a avó e 
mãe da Bárbara usaram o mesmo vestido que Beatriz Studart comprou, há 113 anos, 

em Bruxelas. A família era a proprietária da colônia Leite de Rosas, lembram? Mas voltando 
aos dias de hoje, foi sábado passado que Bárbara, filha de Annick Souza e Aguinaldo Jinkin-

gs, e Filippe, filho de Maria Monteiro e Genésio Albuquerque Jr, se casaram, no Armazém 
XV, no fim de tarde, depois teve a festa, toda decotada com flores nobres, coloridas, 

bem verão, lindo de ver! Projeto da Fabiana Bandeira de Melo, executado pelas me-
ninas do Bandeirão Eventos, tinha um mural com as cartinhas endereçadas para 
todos os convidados, a minha guardei. O jantar foi servido pelo Cândida Buffet, co-

mida de banquete, deliciosa. E viva a 24ª noiva do vestido das Franco de Sá e seu amor.

1  Vestido por 24 Noivas 

Bárbara e Filippe

Gustavo Alex BarbosaFabico e Annik Souza
Lili e Aguinaldo 

Jinkings
Cleomara e Wladimir 
Franco de Sá Barbosa Rui Franco de Sá

Anik Kodra e Luiza Souza Nathália e Matheus Costa
Gustavo Alex Barbosa 

Jinkings
Conceição e Pedro 

Guimarães Chikinha e Junior Melo Camila e Erick Marques

Beth e Armando Dib
Iolanda e Sérgio 

Monteiro de Paula Charles e Mila Barbosa
Ana Parente, Jaqueline 

e Jorge Wider Ana e Batista Pi

Esther e Rui Serruya
Rafaela Farias,  Sofia Castello 

Branco e Anna Clara Beça

Dina e Ricardo 
Turenko Beça Zarife, Jorge e Mª Fernanda Damasceno, Samy Mallmann

Liliana Valente e 
Edilson Parente

Lidiane e Alfredo 
Guerra

E lane e André Storino festejaram os 15 
anos dos gêmeos Gabriela e Giovanni 
com um baile, no Sophistiquè Casa de 

Festas. Com valsa, o André cantando para 
os filhos, foi pura emoção e a festa lotada 
de adolescentes. Noite linda!

XV

Paulo e Monica Storino
Mercedes, Julia e 

Daniel Serruya

Monica e Paulo do Carmo

Elane e André Storino

Bárbara e Filippe



12    Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

MM Palhano Construção e Terraplenagem Ltda, torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n.° 240/2023, que autoriza a intervenção ambien-
tal para a atividade aterro de resíduos sólidos inertes em uma área de 3,99 ha, 
para execução de obras e serviços de engenharia para reforma e ampliação do 
aeródromo no Município de Novo Aripuanã-AM, localizada na Rodovia AM 174, 
Estrada Nova, km 6, S/N°, ME, nas coordenadas geográficas: PJ- 01 5° 7’ 22.48” 
S 60° 18’ 43.71” W; PJ-02 5° 7’ 22.45” S 60° 18’ 37.22” W; PJ-03 5° 7’ 28.96” S 60° 
18’ 37.19” W; PJ-04 5° 7’ 28.99” S 60° 18’ 43.68” W - Município de Novo Aripuanã-
-AM, para Aterro de Resíduos Sólidos - Aterro de Inertes, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Jozélio Nobre da Silva, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença 
de Operação n.° 236/2023, que autoriza a Pesquisa Mineral de ouro aplican-
do processo de prospecção por dragagem, em uma área de 748,75 hectares 
localizado no Leito do rio Cuiuni, Zona rural, conforme minuta no Município 
de Barcelos - AM, localizada Leito do Rio Cuiuni, Zona Rural, Processo n° 
880151/2022-ANM no Município de Barcelos-AM, para Pesquisa aplicando 
processo de prospecção em profundidade sem guia de utilização, com vali-
dade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

J Vargas Martins Eireli (Cerâmica Prosperidade)., torna públi-
co que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 209/2023, 
que autoriza a fabricação de material cerâmico (tijolos), localizada 
na Rodovia AM 070, s/n°, km 43, Zona de Expansão Urbana, nas 
coordenadas geográficas 03°10’01,379”S e 60°24’29,674”W, Mana-
capuru-AM, para Indústria de Produtos Minerais não Metálicos, com 
validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


